

Qui sont les *beneméritos* ?
(Nouvelle Espagne, XVIIe siècle)

Les enfants du pays ont toujours réclamés pour eux le privilège de servir le roi dans les emplois de justice et de gouvernement. Certains de leurs porte-paroles ont rédigés des mémoires, des histoires voire des traités afin de fonder leurs prétentions tandis qu'à maintes reprises les moins en vue pétitionnaient pour les défendre.

Mais qui sont les *beneméritos* ? Ces hommes qui ont fait couler beaucoup d'encre ont fait l'objet de peu d'études et la sociologie du groupe demeure mal connue. A l'évidence, il est hétérogène et très hiérarchisé. Si quelques familles se détachent en occupant les meilleurs emplois et en accaparant les honneurs, la plupart des *beneméritos* ont laissé peu de traces alors même que nous disposons d'un très grand nombre de leurs noms (notamment à travers les registres de nomination aux emplois de *corregidores*)

A partir de deux listes de *beneméritos* qui pétitionnent devant la couronne pour s'indigner de la politique des vice-rois en place dans les années 1610 et 1660, on montrera que le groupe est loin de correspondre à ce qu'il prétend être. Beaucoup plus fluide qu'il n'y paraît, il connaît de profondes transformations entre le début du XVIIe siècle, où les descendants des conquistadors et des premiers colons semblent avoir été encore nombreux, et les années 1660 où un grand nombre de nouveaux venus parlent au nom des enfants du pays. Issus d'officiers de la couronne, d'entrepreneurs ou de négociants dont l'origine espagnole est souvent très proche, ces individus sont-ils en pleine ascension sociale ou tentent-ils de négocier la difficile transformation de leurs réseaux d'appartenance qu'implique leur enracinement dans un royaume éloigné de leur pays d'origine ?